

## OBITUARIO

**GRACIELA IZQUIERDO MACHADO**  
(8 de setiembre de 1958 - 5 de junio de 2021)



Graciela Izquierdo ingresó en la Licenciatura en Ciencias Biológicas en la Facultad de Humanidades y Ciencias en 1977, y allí cursó sus estudios hasta obtener el título de Licenciada en Ciencias Biológicas. En 1986 ingresó a la Sección Etología de la Facultad como Colaboradora Honoraria, y en 1989 ingresó como Ayudante (Grado1), ascendiendo a Asistente (Grado 2) en 1993. En ese cargo continuó trabajando hasta que dejó la Facultad en junio de 2017. Realizó sus estudios de Maestría en Ciencias

Biológicas en PEDECIBA, bajo la orientación de Gabriel Francescoli y Eileen Lacey, hasta obtener su título en 2005. Graciela también estuvo afiliada a ADUR desde un principio, y fue activa participante de AUCyTAL y de la SZU, integrando una de las Comisiones Directivas de esta última. Actuó también en cogobierno universitario, ya que fue miembro del Claustro de la Facultad de Ciencias en varias oportunidades. Además, actuó como jurado en varias instancias de los Talleres de Ciencia y actividades de

Clubes de Ciencia que se desarrollaron en conjunto con ANEP, siendo una muy activa participante de esas tareas conjuntas, así como de muchas otras de extensión universitaria.

Durante todo el período de trabajo en sus cargos en la Facultad, Graciela fue muy activa tanto en investigación como en docencia. Su trabajo científico se centró, desde el inicio, en el estudio de los roedores subterráneos del género *Ctenomys* (tucu-tucus), especialmente en su comportamiento reproductivo y social, generalmente asociada con Carlos Altuna y Gabriel Francescoli, o de manera independiente. Graciela fue extremadamente activa en los trabajos de campo, desplegando siempre una gran energía y planificada actividad. Destacó especialmente en su trabajo docente, tanto en el aula como en la dedicación y compromiso con la formación de los estudiantes que realizaron pasantías con ella. Realizó una gran cantidad de seminarios de Introducción a la Biología, trabajando con estudiantes del primer año de la carrera e introduciéndolos a los trabajos de campo y prácticos en Biología y Etología; también orientó numerosas pasantías de grado, varias de las cuales terminaron en publicaciones y/o en que los estudiantes formados junto a ella accedieran luego a posiciones de investigación en nuestra institución o en otras del país.

Como compañera y amiga, a Graciela la recordaremos siempre cuando vemos una planta

hermosa de las que solía regalar a sus amigos, o cuando encontramos fotos en el celular o en memorias de cámaras (muchas veces vinculadas al trabajo en campo, y otras al día a día en la Facultad). La vamos a recordar por sus comentarios divertidos y su risa franca, también recordaremos verla pasar como una tromba por el corredor del piso 6, seguida por sus estudiantes, yendo a dar de comer a los tucu-tucus, a realizar algún experimento para alguna pasantía de sus alumnos, o simplemente alcanzando un café a cada uno de los compañeros de la Sección, porque ella era así. Graciela ponía, muchas veces, la colaboración con estudiantes, colegas y amigos por encima de su propio trabajo.

Lamentablemente Graciela se fue, inesperadamente, el 5 de junio pasado y ahora todos quienes fuimos sus compañeros y amigos queremos seguir recordándola por su alegría en el trabajo, su actitud positiva y su energía puesta al servicio de sus estudiantes y colegas. Para los que fuimos sus colegas y amigos, y para los que fueron sus estudiantes, seguirá permanentemente en nuestro recuerdo.

*Sylvia Corte  
Gabriel Francescoli*